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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
Piden la creación de la Ley de Cambio Climático 
Al concluir con la integración del Programa de Acciones ante el Cambio Climático en el estado (PACCMor), la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) promoverá que se establezca la ley en la materia en 
Morelos, informó Laura Ortiz Hernández, investigadora del Centro de Investigaciones en Biotecnología (Ceib) 
de la máxima casa de estudios, quien actualmente integra el inventario de emisión de gases de efecto 
invernadero en Morelos. “Tenemos que hacer contacto con la nueva legislatura, y este año tenemos todavía el 
compromiso de terminar con el programa estatal, y con base en eso, nos acercaríamos a la comisión de 
ambiente de la nueva legislatura, para mostrarles el trabajo de investigación e impulsar una nueva ley, una ley 
de cambio climático que tenga la concordancia que ya se aprobó en el país”. Ortiz Hernández explicó que a 
nivel nacional, en cada estado de la República Mexicana se integra un diagnóstico y programa de acciones 
para mitigar el impacto negativo por el cambio climático, y de esta forma ha sido difícil contar con datos 
estadísticos sobre el tema.  
La Unión de Morelos, p.28, (Salvador Rivera). 
 
Apoyará la UAEM a talentos deportivos y culturales 
El establecimiento de programas de apoyo a talentos deportivos y culturales es uno de los proyectos que se 
desarrolla en la Secretaría de Extensión Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) para ofrecer una formación integral a los estudiantes, y evitar que sean captados por instituciones 
privadas a través de becas y otros estímulos. Lorena Noyola Piña, secretaria de Extensión Universitaria 
informó que por instrucciones de la administración central, se han iniciado actividades para la comunidad 
infantil como una especie de “semillero”, para darles seguimiento hasta que ingresen a las preparatorias de la 
UAEM y luego al nivel superior, lo cual permitirá un seguimiento para detectar y desarrollar el talento de los 
estudiantes, tanto en el ámbito de la ciencia, la cultura y el deporte.  
La Unión de Morelos, p.28, (Salvador Rivera). 
 
Abstracción y memoria 
Víctor Mora, quien el mes pasado expuso en la Casa de la Ciencia la muestra “Patrones y figurines”, inauguró 
hace unos días su exposición itinerante “Recuerdos de la memoria” en la galería Víctor Manuel Contreras de 
la Torre de rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. “Recuerdos de la memoria” es una 
exposición que desde 2004 ha recorrido diversos recintos culturales del país tales como el museo de la 
Estampa de Toluca, la galería Chávez Morado de Guanajuato, la galería de Artes Visuales de Aguascalientes, 
la galería Ruiz Rojo de Guadalajara, la galería Estación Coyoacán y galería El Barandal del Distrito Federal y 
finalmente, culmina su recorrido en Cuernavaca. Esta exposición tiene como eje central los recuerdos de la 
infancia del artista, principalmente los juegos, dentro de esta muestra se puede observar una instalación de 
aviones impresos en digital sobre papel albanene y una animación de la simulación de un avión entre las 
nubes que hace referencia a cuando Víctor Mora jugaba “avioncitos” en el patio de la escuela.  
El Caudillo de Morelos, p.21, (Adriana de la Parra). 
 
La fiesta de la ciencia 
Este lunes da inicio la 19ª Semana Nacional de Ciencia y Tecnología, que en esta edición tendrá como tema 
“La Sociedad y la Economía del Conocimiento”, evento para el cual, el Consejo de Ciencia y Tecnología del 
Estado de Morelos (CCYTEM), ha preparado una serie de actividades para niños y jóvenes, en las cuales se 
podrá participar y disfrutar los días 24 y 25 de septiembre en el Parque Ecológico San Miguel Acapantzingo. 
En la entidad esta será la Sexta Jornada Estatal de Ciencia, Tecnología e Innovación y tendrá como ejes 
temáticos el “Año Internacional de la Energía Sostenible para Todos” y el “Año del Bicentenario del Sitio de 
Cuautla. Asimismo, esta fiesta de la ciencia contará con sedes alternas, entre ellas la Casa de la Ciencia de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos; la Preparatoria Federal por Cooperación Andrés Quintana Roo 
del poblado de Chamilpa; el Centro de Desarrollo de Productos Bióticos del Instituto Politécnico Nacional en 
Yautepec y el Instituto Tecnológico de Zacatepec.  
El Caudillo de Morelos, p.15, (Manuel Fuentes). 
 

Nacional: 
 
Parte de la solución de la crisis educativa tiene que ver con dinero, dice Córdova 
El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que parte de la 
resolución a la crisis educativa que enfrenta México tiene que ver con dinero. En tanto, el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, resaltó la necesidad de una reforma 
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educativa que termine con el analfabetismo y el rezago educativo (pues en el país el promedio escolar es de 
8.5 años), y que sirva para incrementar la calidad y cobertura en todos los niveles y destinar mayores recursos 
al sector. Sólo así, dijo, México tendrá un crecimiento económico y social. Córdova Villalobos aseveró que 
para cumplir con la normativa recientemente aprobada de alcanzar la cobertura universal en educación media 
superior para 2022, cada año se requerirá un presupuesto adicional de 15 mil millones de pesos para ese 
nivel. Además, si en una década se quiere llegar a 60 por ciento de cobertura en educación superior, se 
necesitan 24 mil millones de pesos adicionales cada año. 
La Jornada, p.44, (Emir Olivares) y El Universal, (Natalia Gómez), 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/200171.html 
 
Reúne la UNAM su amplia oferta cultural y científica en un programa 
La amplia y diversa oferta cultural, artística y de divulgación científica de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), ha sido reunida en el programa denominado En contacto contigo, con la finalidad de acercar 
a los estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado a la música, danza, teatro, cine, artes visuales y 
literatura, entre otras actividades. Se trata de una iniciativa dirigida únicamente a estudiantes de la máxima 
casa de estudios. Esta primera edición se desarrollará del 27 al 30 de septiembre en 10 sedes. Incluye más 
de 550 espectáculos y 500 artistas participan en ella. Se busca aprovechar lo que ofrece cada dirección (de 
danza, teatro, música y literatura, entre otras), así como lo que los museos y centros culturales dependientes 
de la Coordinación de Difusión Cultural de la UNAM. María Teresa Uriarte, titular de Difusión Cultural, dio a 
conocer el programa el pasado miércoles en la Sala Nezahualcóyotl, del Centro Cultural Universitario. 
La Jornada, p.8a, (Carlos Paul). 
 
Piden PRI y PAN usar la fuerza contra ocupantes de la Nicolaíta 
Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional en el Congreso local se 
manifestaron en favor de que la fuerza pública recupere las instalaciones de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), tomadas el 4 de septiembre por integrantes de la Coordinadora de 
Universitarios en Lucha (CUL) y alumnos rechazados que demandan ingreso. Ayer, cuando el Consejo 
Universitario se disponía a discutir y votar este asunto, unos 150 integrantes del Bloque Popular Estudiantil 
interrumpieron la reunión, que debió suspenderse. La sesión se celebraba en el Centro de Investigación para 
el Desarrollo de Michoacán y se reanudó por la tarde en el Colegio de Contadores, custodiado por la policía 
estatal. Los manifestantes respaldaron la demanda de que la universidad otorgue mil 200 lugares a 
estudiantes rechazados y ellos mismos exigieron 150 espacios. Más tarde este mismo grupo detuvo cuatro 
autobuses de la línea Parikuni para trasladarse a otros puntos de la entidad y con ellos bloquearon 
momentáneamente la vía Morelia-Pátzcuaro. El rector confirmó la expulsión definitiva de 10 integrantes de la 
CUL, que encabeza el movimiento de rechazados. El abogado general de la universidad, Alfredo Lauro Vera 
Anaya, explicó que serán boletinados a todas las universidades del país. 
La Jornada, p.35, (Ernesto Martínez). 
 
Encabeza Esther Orozco marcha para tratar de romper el paro en la UACM 
Encabezados por la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco 
Orozco, estudiantes que portaban carteles en favor de la apertura de planteles marcharon de las oficinas 
administrativas de esa casa de estudios, ubicadas en el cruce de las avenidas Eugenia y División del Norte, 
hacia el plantel Del Valle, localizado en las calles de San Lorenzo y Adolfo Prieto, tomado desde hace tres 
semanas por alumnos en protesta por lo que consideran una violación a la voluntad de la comunidad 
universitaria expresada en las urnas para la elección del tercer Consejo Universitario, máximo órgano de 
gobierno de la institución. 
La Jornada, p.41, (Bertha Ramírez). 
 
Alumnos de alta marginación de Veracruz logran excelencia 
Más de 6 mil estudiantes de bachillerato de municipios de alta y muy alta marginación del estado de Veracruz, 
lograron ubicarse entre los que tuvieron mejor desempeño nacional en matemáticas, con la aplicación de un 
novedoso sistema que les permite “hacer de esta disciplina algo divertido y parte de su vida cotidiana”, afirmó 
Enrique Calderón Alzati, director de Tecnología Educativa Galileo. Con resultados que lo colocan entre los 
subsistemas de bachillerato tecnológico con el mayor número de alumnos con excelentes y buenos 
resultados, el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Veracruz (CECYTEV) logró, con la 
aplicación del Programa Galileo, reducir cerca de 30 por ciento la población escolar en niveles de desempeño 
insuficiente y elemental, de acuerdo con los resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en 
Centros Escolares (Enlace). 
La Jornada, p.42, (Laura Poy). 
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Estudiantes de Ayotzinapa instalan plantón en Chilpancingo 
Estudiantes y padres de familia de la Normal Rural de Ayotzinapa instalaron un plantón en la puerta principal 
de palacio de gobierno, para rechazar la integración de un grupo de clase extramuros alentado por la 
Secretaría de Educación Guerrero (SEG). Los padres de familia y los jóvenes, que en su mayoría aspiran al 
nuevo ingreso llegaron al lado sur de Chilpancingo alrededor de las 12 del día, enfilaron hacia las 
instalaciones de palacio de gobierno y cerraron el acceso principal. Silverio Guillén Castro, uno de los padres 
que se manifestaron, sostuvo que no está de acuerdo con la determinación de la SEG, tomada en el sentido 
de crear un grupo de clases extramuros en el que se dará cobertura a los aspirantes que no realizaron la 
semana de adaptación que implementa la sociedad de alumnos del plantel desde hace casi 20 años. Esos 
alumnos acreditaron el examen de admisión aplicado por la Secretaría de Educación Pública (SEP), por lo 
que ahora reclaman su derecho a incorporarse al plantel, pese a que son rechazados por la dirigencia 
estudiantil. Indicó que los espacios para el nuevo ingreso en Ayotzinapa son 140 y que exigirán que se 
respeten, ya que no hacerlo implica vulnerar las disposiciones internas que tiene la institución. 
Milenio, (Rogelio Esteban),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7b264502bc514d0b803143fd274dcfc 

 

SALUD 

 

Nacional: 
 
Comparten OPS y México agenda de prioridades: Chertorivski 
México comparte con la Organización Panamericana de la Salud (OPS) su agenda de prioridades, al 
considerar a la salud como un derecho humano, trabajar por la equidad en este rubro y lograr la cobertura 
universal por ser una herramienta fundamental para la igualdad de oportunidades. Lo anterior lo señaló el 
secretario de Salud, Salomón Chertorivski Woldenberg, durante la 28 Conferencia Sanitaria Panamericana y 
la 64 sesión del Comité Regional de la OPS, en la que agregó que en México se trabaja en la homogenizacion 
de la calidad de la atención en todos los niveles, como punto fundamental del derecho a la salud. 
La Jornada, p.45, (De la Redacción). 
 
Llaman al gobierno a impedir en México cultivo de granos modificados genéticamente 
Los resultados del estudio efectuado en ratas alimentadas con maíz transgénico Monsanto deberían llevar al 
gobierno mexicano a declarar una moratoria inmediata de las siembras experimentales y pilotos de esos 
productos y negar cualquier posibilidad a las comerciales, sostuvo Alejandro Espinosa Calderón, coordinador 
del programa de alimentación y agricultura de la Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad. En 
entrevista, el también experto del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(Inifap) indicó que si las autoridades tuvieran algo de sentido común y de patriotismo defenderían los maíces 
criollos y detendrían las siembra del transgénico ante la posibilidad de que contamine a alguna de las 59 razas 
nativas. 
La Jornada, p.3, (Carolina Gómez Mena y Angélica Enciso L.) 
 
Dominará clima fresco con lluvias escasas en el Valle de México 
En el Valle de México dominará cielo despejado a medio nublado, lluvias de escasas a ligeras por la tarde y 
viento del noreste de 20 a 35 kilómetros por hora, informó el Servicio Meteorológico Nacional. En su reciente 
reporte, el organismo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) indicó que este viernes se esperan 
temperaturas de frescas a templadas, las cuales oscilarán entre 12 y 23 grados centígrados. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=692068. 
 
Día Mundial del Alzheimer, un padecimiento que se vive en familia 
Desde que empezaron los olvidos todo cambió. Fueron detalles mínimos que con el tiempo tomaron otras 
dimensiones. De confundir nombres pasó a borrar de su memoria sucesos que ocurrían por la mañana y que 
no podía recordar por la tarde. Con el diagnóstico del médico llegó la confirmación: la familia debía construir 
un frente común para combatir a la enfermedad de Alzheimer. La Organización Mundial de la Salud designó el 
21 de Septiembre como el Día Mundial del Alzheimer para centrar atención en un padecimiento que alcanzará 
cifras inquietantes en pocos años. En México un 5% de los adultos mayores de 60 años lo padecen. El 
organismo también estima que América Latina será la región del mundo que más envejecerá en los próximos 
50 años, debido a una baja natalidad y mejora en la sobrevida. 
La Crónica de Hoy, (Bertha Sola), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=692064, 
http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=691802. 
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Bimbo advierte crisis alimentaria 
Para Daniel Servitje, presidente de Grupo Bimbo, el gran reto de la humanidad para los próximos 18 años 
será duplicar la producción de alimentos usando el mismo campo y la misma agua que se encuentra 
actualmente disponible en el mundo, por lo que será necesario que los países diseñen políticas públicas 
tendientes a evitar la posibilidad de una crisis alimentaria.  Tras su intervención en la Cumbre de Negocios 
Verdes del Tecnológico de Monterrey, Servitje afirmó que es necesario que los productores de alimentos y los 
gobiernos desarrollen políticas de corto y mediano plazo para evitar el desabasto en algunos insumos. Detalló 
que este año, por ejemplo, en Estados Unidos hay una sequía que ha provocado el incremento en los precios 
de algunos commodities (materias primas), lo que ha obligado a las empresas a adoptar medidas de largo 
alcance para paliar este impacto. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=691953 
El Universal, (Óscar González), http://www.eluniversal.com.mx/primera/40371.html 
 
Aumentó en 45 años la esperanza de vida en Latinoamérica el último siglo 
La esperanza de vida en América Latina y el Caribe aumentó en 45 años en los últimos 110 años. Según un 
informe presentado en la ciudad de Washington por la Organización Panamericana de la Salud (OPS), en 
1900, un habitante de la región vivía de media 29 años, mientras que en 2010 la media de vida de un 
latinoamericano era de 74 años. “Los países de la región han tenido un éxito colectivo en hacer de esta parte 
del mundo un lugar más saludable y próspero”, afirmó la directora de la OPS, Mirta Roses, al presentar el 
informe. Sin embargo, el documento advierte de las diferencias entre países. Por ejemplo, en 2010, la 
esperanza de vida en Chile era de 79.2 años, mientras que en la vecina Bolivia era sólo de 66.8 años. 
El Caudillo de Morelos, p.15, (Redacción). 

 
Internacional: 
 
Busca OMS reducir 25% muertes por males no contagiosos 
Las autoridades sanitarias del continente americano aprobaron hoy una estrategia para la prevención y el 
control de las enfermedades no transmisibles, que tiene por meta reducir en 25 por ciento la mortalidad 
prematura por enfermedades cardiovasculares, cáncer, diabetes y enfermedades respiratorias crónicas para 
2025, informaron la Organización Panamericana de Salud (PS) y la Organización Mundial de Salud (OMS). Se 
estima que de alcanzar esta meta, fijada por la Asamblea Mundial de la Salud este año, se salvará la vida de 
unos tres millones de personas en el continente, añadieron. La resolución, adoptada durante la 28 
Conferencia Sanitaria Panamericana, llega exactamente un año después de la reunión de alto nivel de 
Naciones Unidas sobre enfermedades no transmisibles, donde jefes de Estado de todo el mundo se 
comprometieron a combatir estas enfermedades, a las que calificaron de “uno de los mayores desafíos para el 
desarrollo del siglo XXI”. 
La Jornada, p.46, (De la Redacción). 
 
Urge crear una ley para la seguridad alimentaria, señalan en un análisis 
Ante las constantes alzas en los precios de los alimentos, existe el riesgo de que se incremente la pobreza 
alimentaria, ya que la población enfrenta dificultades para adquirir dichos productos y esto constituye una 
violación a sus derechos fundamentales. El Poder Legislativo debe aprobar una ley reglamentaria sobre este 
derecho desde la perspectiva de la seguridad alimentaria, la cual debería garantizar un presupuesto 
suficiente, así como la coordinación entre las diferentes dependencias económicas, de salud y desarrollo 
social, consideró el Observatorio de Política Social y Derechos Humanos (Opsdh). Incluso la Organización de 
las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y el Banco Mundial (BM) temen que se 
presente una crisis alimentaria internacional, como la ocurrida entre 2007 y 2008, y no descartan una mayor 
volatilidad en los precios, por lo que han hecho un llamado para desarrollar medidas preventivas, agregó. 
La Jornada, p.21, (Angélica Encisco L.). 

 
ECONOMÍA 

 

Estatal: 
 
Inaugurará Felipe Calderón este jueves la remodelación del aeropuerto Mariano Matamoros  
Como presidente del consejo de administración del aeropuerto, Tamayo Flores detalló que además de mejorar 
la conectividad para hacer más eficiente la movilidad de personas y el intercambio comercial, el diseño de la 
estrategia tuvo como finalidad detonar el papel potencial y el desarrollo económico, iniciando con pedir la 
concesión a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para tener más margen de acción; promover la 
internacionalización del aeropuerto; mejorar la infraestructura que costó 542 millones de pesos; y por último 
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empezar a traer aerolíneas sin dificultad para las empresas, a fin de dar un servicio básico y necesario como 
son ahora los vuelos a Tijuana, Monterrey y Cancún. En este marco, el funcionario estatal apuntó que el 
actual Gobierno “deja muy bien cimentado el futuro desarrollo de la conectividad aérea del estado de Morelos, 
destacando que en la actualidad, la empresa Aeropuerto de Cuernavaca S.A. de C.V. posee activos por 
alrededor de mil 200 millones de pesos a valor presente, en infraestructura y demás activos”. Recordó que 
este aeropuerto fue construido hace más de 35 años y era necesario su mejoramiento, ya que su estado “no 
correspondía más a lo que un área urbana de más de 800 mil habitantes, con una importante actividad 
turística e industrial requiere”. Por lo tanto, se precisaba que la empresa paraestatal Aeropuerto de 
Cuernavaca S.A. de C.V., creada desde 2004, iniciara una estrategia para contar la infraestructura y 
organización que permitieran a Morelos, integrarse de forma más relevante al sistema aeroportuario 
mexicano, en beneficio de sus habitantes y sus empresas. 
La Unión de Morelos, p. 2 y 3 (Claudia Marino G-Z); Diario de Morelos, p.p y 5 (E. Zapata); El Caudillo de 
Morelos, p.p. (Magnolia Velázquez); El Regional del Sur, p.p.-4 (Katy Cárdenas Espino); La Jornada 
Morelos, p.p.-3 (José Luis Garcitapia) y La Jornada, p.19, (José Antonio Román). 
 
Da el SAT refrescada al SAPAC de 26 mdp 
El Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC) puede recibir recursos frescos por hasta 
26 millones de pesos, de concretarse la devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA) por parte del 
Sistema de Administración Tributaria (SAT), que ha sido requerido a través de un despacho externo. De esta 
forma, el organismo descentralizado del Ayuntamiento de Cuernavaca, que dirige David Fonseca Cardona, 
estaría en posibilidad de pagar parte del adeudo que tiene con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
cuyo último saldo era de alrededor de 40 millones de pesos. El recurso también podría ser ocupado para 
solventar la parte correspondiente al pago de las aportaciones que no fueron enteradas al Instituto de Crédito 
para los Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado de Morelos (ICTSGEM), para destrabar los 
préstamos que les han sido negados por adeudos millonarios del Ayuntamiento de Cuernavaca. Sin embargo, 
de acuerdo con el síndico municipal, Humberto Paladino Valdovinos, dicho recurso no ha sido reportado en 
los cortes de las cuentas públicas de SAPAC; situación entre otras que motivó que en la Junta de Gobierno 
fuera rechazada la cuenta pública de agosto. 
Diario de Morelos, p.p y 4  (Rogelio Ortega). 
 

Nacional: 
 
Alcanza desempleo de agosto su mayor tasa en 11 meses 
La tasa de desocupación en México llegó a 5.39 por ciento durante agosto del presente año, lo que significó 
su mayor nivel de los últimos 11 meses, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). De 
acuerdo con la información de los Indicadores oportunos de ocupación y empleo, el número de personas que 
no tuvieron la oportunidad de insertaras en alguna actividad laboral ascendió a 2 millones 743 mil en el octavo 
mes. El resultado sorprendió negativamente al consenso de analistas, pues anticipaban una tasa de 
desocupación de 5.10 por ciento, equivalentes a 2 millones 596 mil personas sin trabajo. 
Milenio, (Alberto Verdusco),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/4c118f5397b6e7e518b0b7767411cecf 
 
Pemex contrata dos astilleros gallegos para construir dos hoteles flotantes 
Petróleos Mexicanos (Pemex) informó de la contratación de dos astilleros gallegos, Navantia de Ferrol y 
Barreras de Vigo, para la construcción de dos hoteles flotantes, que supondrán un desembolso de 380 
millones de dólares para la paraestatal. El contrato, además de salvar de la inminente ruina a las compañías 
españolas –que no firmaban ningún contrato desde hace cinco años–, dará trabajo a unas 3 mil personas 
durante los próximos 30 meses. Desde el fracaso de la operación de tomar en control de Repsol junto a la 
constructora española Sacyr-Villahermoso, Pemex ha enfocado parte de su estrategia en España a firmar una 
especie de “alianza estratégica” con Galicia, una de las regiones más pobres de España, pero que, al mismo 
tiempo, cuenta con una importante industria de astilleros y es la tierra del actual mandatario español, Mariano 
Rajoy. 
La Jornada, p.31, (Armando Tejeda). 
 
Títulos de Genomma caen 6.1% 
En la BMV, las acciones de Genomma Lab cayeron 6.1% en las operaciones de este jueves, explicado 
básicamente por la publicación de la Secretaria de Salud a través de la Cofepris la Norma Oficial Mexicana de 
Emergencia NOM-EM-001-SSA-2012 que completa la nueva regulación sanitaria que tiene México para los 
medicamentos biotecnológicos innovadores y biocomparables. La NOM que ayer se publicó es de 
observancia obligatoria para los titulares o solicitantes de un registro sanitario, establecimientos dedicados al 
proceso de medicamentos biotecnológicos y biofármacos, Terceros Autorizados, Centros de Investigación o 
Instituciones Hospitalarias que realicen las pruebas pertinentes para demostrar la biocomparabilidad de dichos 
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productos. Sin embargo, Genomma emitió un boletín en relación al crecimiento de ventas para este 2012, 
donde estima una disminución de 20%, explicando la caída por el deferimiento en el arranque de una de sus 
principales iniciativas de crecimiento en EU, cuya iniciativa consiste en el lanzamiento masivo de libre venta 
de productos en ese país. 
El Universal, (Redacción), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/97768.html 
 
Hitachi anuncia inversión de 110 mdd en planta de Querétaro 
La empresa automotriz japonesa, Hitachi Automotive Systems Americas, Inc, anunció la instalación de su 
planta en Querétaro, en la cual invertirán 110 millones de dólares, y generarán, en su primera etapa, 500 
empleos. El presidente de la compañía, Masaaki Fujisawa, junto con el gobernador del estado, José Calzada 
Rovirosa, dio a conocer los detalles de la instalación de la empresa, que se encargará de la producción de los 
sistemas de equipos de autos en México. Hitachi Automotive Systems es una empresa de origen japonés 
establecida el 1 de julio del 2009, que se dedica al desarrollo, manufactura, venta y servicios de reparación y 
mantenimiento de componentes y sistemas automotrices. También manufactura componentes, máquina o 
sistema industrial relacionado con el transporte. 
El Universal, (Edith Parra). 
 
Senado pide a Hacienda, Trabajo y la SCT informe sobre caso Mexicana 
El Senado de la República demandó a la secretarías de Hacienda, de Trabajo y de Comunicaciones remitir en 
un plazo de 15 días un informe pormenorizado sobre las acciones y avances en torno al conflicto de Mexicana 
de Aviación, así como del estado que guarda respecto de su empresa controladora Nuevo Grupo Aeronáutico. 
Fue una propuesta del grupo parlamentario del PRD,  que apoyaron en tribuna el PRI y  PAN. Pidieron que las 
comisiones de Comunicaciones y de Trabajo constituyan un grupo en el que participen los actores interesados 
y proponga iniciativas que den inmediata solución a este problema. El PRD solicitó que el punto de acuerdo, 
consensuado con los demás grupos parlamentarios, fuera considerado por el pleno de urgente resolución. 
La Jornada, p.33, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril). 
 
Sube la BMC 0.15% por América Móvil y España 
La Bolsa Mexicana de Valores subía el viernes, impulsada por el repunte de las acciones de la telefónica 
América Móvil y especulaciones de que España podría pedir ayuda en breve. A las 8.55 hora local (1355 
GMT), el índice bursátil IPC ganaba 0.15 por ciento a 40,560.44 puntos. Los papeles de América Móvil, los de 
mayor peso en el IPC, ganaban 0.68 por ciento a 16.28 pesos, con el mayor volumen negociado hasta el 
momento. 
Milenio, (Reuters), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/4c118f5397b6e7e518b0b7767413b49a  
 

Internacional: 
 
Wall Street abre en alza por esperanzas en Europa 
Las acciones subían en las primeras operaciones del viernes en Wall Street, tras noticias de que España 
trabaja en reformas previas a solicitar un paquete de rescate y mientras Apple lanzaba a nivel mundial el 
nuevo modelo de su iPhone. El promedio industrial Dow Jones subía 28.42 puntos, o 0.21 por ciento, a 
13,625.35 unidades, mientras que el índice Standard & Poor's 500 ganaba 3.74 puntos, o 0.26 por ciento, a 
1,464 unidades. En tanto, el índice Nasdaq Composite subía 19.09 puntos, o 0.60 por ciento, a 3,195.05 
unidades. Las acciones de Apple subían 0.76 por ciento, a 704 dólares. 
Milenio, (Afp), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/4c118f5397b6e7e518b0b77674137256 
 
Colombia pide más comercio a México 
Para el ministro de Comercio, Industria y Turismo colombiano, Sergio Díaz Granados, “México es un gran 
socio comercial de Colombia”, ya que en la actualidad cuenta con un comercio total que supera los 7 mil 
millones de dólares, cifra que se espera superar dentro de los próximos seis años. Sin duda es una plataforma 
para el comercio exterior, debido a que México exporta varias materias primas para este región, sin embargo 
para el Ministro de Comercio esta relación aún está debajo de su potencial, ya que se podría aumentar un 
poco más. Al finalizar su ponencia en la 16 Conferencia Latinoamericana de Zonas Francas que se lleva a 
cabo en Cali, Colombia, mencionó que “Colombia podría convertirse en un gran proveedor de materias primas 
en México”. 
El Universal, (Paulina Gómez), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/97770.html 
 
Vive Madrid nuevo paro de transporte en protesta por economía 
La capital española vive hoy una nueva jornada de paros en el servicio de Metro y autobuses, en protesta por 
la reducción de salarios, eliminación del aguinaldo, menor servicio y aumento de precios a usuarios. El primer 
turno de paro este viernes fue de 6:00 a 8:00 horas (4:00 a 6:00 GMT) con alto seguimiento según los 
sindicatos, incidencias como aglomeraciones en estaciones de Metro, y operación del servicio mínimo en 42 
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por ciento para el Metro y 40 por ciento para autobuses. Por la tarde se prevé paro de 18:00 a 20:00 horas 
(16:00 a 18:00 GMT) con servicio mínimo programado de 34 por ciento en Metro y 40 por ciento para 
autobuses. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=692066 
 

POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Desconoce Ejecutivo el pago de la prima  
El Gobierno del Estado afirmó que el pago de la prima de antigüedad no está contemplada por la Ley, sin 
embargo, senadores de Morelos lanzaron un exhorto al Ejecutivo para que realice el pago.  “En todo 
momento, el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Gobierno, ha mostrado la voluntad de 
mantener un diálogo permanente con los maestros jubilados que demandan el pago de una prima de 
antigüedad, no contemplada en la ley, por lo que no existe la obligatoriedad de cubrir dicho requerimiento 
económico”, señaló el comunicado del Gobierno del Estado. Asimismo, informó que se rechaza cualquier 
medida que transgreda el derecho de terceros, así como el libre tránsito en vías de comunicación, poniendo 
en riesgo el traslado de enfermos, de padres de familia para recoger sus hijos en escuelas y guarderías, a 
ciudadanos que no lograron llegar a tiempo a sus centro de trabajo. 
A petición de la senadora del PRI, Lisbeth Hernández Lecona, la Camara Alta aprobó en su sesión un punto 
de acuerdo con el que exhortó al Gobernador del Estado, Marco Adame Castillo, a pagar la prima de 
antigüedad a los maestros jubilados y poner punto final al problema que afectó a miles de ciudadanos. 
Diario de Morelos, p.3 (Staff) 
 
Operadores de rutas, al margen de los beneficios del aumento al pasaje  
La esposa de un chofer de la “Ruta 14” que presta servicio público en la zona conurbada de Cuernavaca, pidió 
a las autoridades estatales que se revise la forma en que se manejan los concesionarios del transporte 
público sin itinerario fijo, pues denunció que cometen muchos abusos en contra de los conductores. La 
señora, que prefirió el anonimato por temor a represalias en contra de su esposo, aseguró que los 
concesionarios de las rutas son los que menos han sufrido el incremento del diesel y los insumos, ya que los 
operadores diariamente se ven obligados a aportar una cuenta, sin importar si las ganancias son menores o 
mayores. “Dicen que con el aumento del pasaje los choferes se llevan más billete, mentira, son los 
permisionarios, los dueños de las rutas son los únicos que se vieron beneficiados con esto”, aseveró. Dijo 
estar preocupada por la situación que enfrentan los choferes, porque al igual que su esposo, todos se han 
visto obligados a incrementar la cuenta diaria a los concesionarios, debido a que aumentó el pasaje. 
La Unión de Morelos, p.24,  (Ana Lilia Mata). 
 
No existen recursos para continuar la construcción del edificio judicial de Jojutla  
A unos días de que concluya la administración adamista, la representante del Poder Judicial expresó que está 
pendiente de una posible respuesta en los siguientes días, sin embargo, se analizan los futuros escenarios, en 
el supuesto de que no se concrete la ampliación presupuestal en los próximos diez días. 
“Desafortunadamente nos encontramos en una situación compleja, dado el cambio de administración, 
entonces tendríamos que esperar los tiempos, esperando el cambio de administración y poder tener la 
respuesta necesaria”, dijo. Explicó paralelamente a la solicitud de ampliación presupuestal al Poder Ejecutivo, 
que también el Consejo de la Judicatura ha trabajado muy fuerte para gestionar recursos federales de la 
Secretaría Técnica de Segob y el Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) para continuar 
con la construcción del edificio, pero aún no han llegado los recursos. Incluso, sostuvo que en caso de no 
disponer del presupuesto necesario para concluir la sede de la sala de segundo circuito del TSJ, se tendría 
que sopesar la posibilidad de arrendar instalaciones provisionales. “El tiempo es corto ya, los recursos no han 
llegado, hemos estado trabajando muy fuertemente para allegarnos de esos recursos; el Consejo de la 
Judicatura ha estado llevando reuniones diversas con la Secretaría de Finanzas, con el secretariado Ejecutivo 
del Consejo Estatal de Seguridad Pública, con el secretariado de SETEC y la intención es de allegarnos de 
recursos necesarios para poder concluir esa construcción, si no tuviéramos la oportunidad de estar en tiempo 
para este fin de año, tendríamos que buscar la otra opción”, expresó. 
La Unión de Morelos, p.23, (Maciel Calvo). 
 
Exigen a diputados no dejarse intimidar 
Miembros del Frente Estatal en Contra del Aumento a la Tarifa del Transporte marcharon por las calles del 
Centro de Cuernavaca, para exigir que se bajen las tarifas del transporte público y se analice la posibilidad de 
reformar la ley en la materia, al considerar que existen muchos vacíos que permiten a los concesionarios no 
cumplir. Gabriel Rivas Ríos, vocero del movimiento, anunció que, pese a las medidas de presión de los líderes 
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transportistas, al presentarse al Congreso del Estado y anunciar un plantón en el zócalo de Cuernavaca, 
confió en que los diputados no cederán y atenderán su petición de publicar el descuento del 50 por ciento a 
todos los estudiantes y adultos mayores. “Otra vez salimos a las calles para exigir a las autoridades que 
revisen el tema del transporte. Creemos que hay complicidad del gobierno actual con líderes transportistas, 
estamos casi seguros que no existió ningún estudio de factibilidad y sólo se autorizó el aumento. Pedimos que 
realice un verdadero estudio socioeconómico para determinar si es necesario un aumento, y en caso de ser 
así, que sea una tarifa justa”, declaró Rivas Ríos. 
Diario de Morelos, p.6 (Marcela García). 
 
Van por el despido de tesorero y oficial 
Regidores del ayuntamiento de Cuernavaca, integrados en la comisión que proyectó la auditoría a las 
finanzas, obras y adquisiciones en la presente administración 2009-2012, más los que se agreguen, 
solicitarán una sesión de Cabildo extraordinario, en la que pedirán las renuncias de dos funcionarios que 
consideran no están cumpliendo con su misión. Se trata del tesorero Javier Nava Castillo y del oficial mayor 
Jorge Arturo Olivares Brito, a quienes responsabilizan del retraso en el inicio de los trabajos de la auditoría, 
por no liberar el dinero para el pago de los peritos y por obstaculizar la apertura de las oficinas a su cargo para 
que inicie la revisión física de los expedientes solicitados. La comisión, integrada por los concejales Marco 
Antonio Martínez Dorantes, Esaú Alquicira Urióstegui, Rigoberto Lorence López y Roberto Yáñez Vázquez, 
así como el síndico Humberto Paladino Valdovinos, han convocado a una reunión para hoy a las 11 horas, en 
la que definirán las acciones a seguir. 
Diario de Morelos, p.4 (Rogelio Ortega). 
 
Da IMIPE plazo a IEE para rendir cuentas 
El Pleno del Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE) dio un plazo de 10 días hábiles 
al Instituto Estatal Electoral para que entregue información sobre los resultados electorales, la cual se había 
negado a proporcionar argumentando que había casos impugnados ante los tribunales estatal y federal. En la 
pasada sesión del pleno, los consejeros del órgano de transparencia aprobaron requerir a Jesús Saúl Meza 
Tello, titular de la Unidad de Información Pública, para que en los próximos días diera contestación a las 
solicitudes de información que se le hicieron y que se negó a responder bajo el argumento de que aún había 
impugnaciones en curso. Se presentaron cinco solicitudes de información sobre los resultados electorales por 
casilla en las elecciones para elegir gobernador, diputados y ayuntamientos el 1 de julio de 2012, a los cuales 
el IEE se negó a responder argumentando que necesitaba el acta de escrutinio para contestarlas. Los 
consejeros aseguraron, sin embargo, que no era necesario dar a conocer las actas de escrutinio para 
responder las solicitudes de información, además de que los medios de impugnación que se presentaron sólo 
estaban pendientes de resolución en algunos ayuntamientos, pues el de diputados y gobernador ya estaban 
resueltos por el Tribunal Electoral de la Federación. 
Diario de Morelos, p.4 (Marcela García). 
 
Impulsa edil electo plan de financiamiento 
El alcalde electo de Cuernavaca, Jorge Morales Barud, continúa cabildeando su propuesta de impulsar un 
programa de refinanciamiento para municipios endeudados y este jueves acudió a la ciudad de Puebla a una 
reunión con el Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras). El propósito del encuentro fue el de 
hacer planteamientos respecto a la necesidad de plantear un programa de apoyo a municipios, con la idea de 
rescatarlos de la situación financiera en la que se encuentra y es que no sólo Cuernavaca padece crisis 
financiera, sino muchos municipios de todo el país. El alcalde electo mencionó que en la gran parte de las 
alcaldías hay malos manejos, un pasivo laboral muy alto, falta de capacitación y sobre todo problemas por la 
situación económica que priva en todo el territorio nacional, por las falta de pagos de servicios. 
El Caudillo de Morelos, p. 7 (Magnolia Velázquez). 
 
Estudiante sufre atentado; suspenden una marcha contra aumento tarifario 
El Frente Universitario de la Ciudad de la Esperanza (Fuce) determinó suspender la marcha convocada para 
este jueves en contra del alza del pasaje del transporte público luego de que su dirigente estatal, Iván Edgar 
Domínguez, sufriera un atentado. Mediante un comunicado, la organización estudiantil dio a conocer que tres 
sujetos desconocidos “golpearon salvajemente” al líder estudiantil, justo al salir de su domicilio. Con ello, 
advirtieron, se cumplen las amenazas que, desde tiempo atrás, había venido recibiendo, por encabezar el 
movimiento opositor al incremento a las tarifas. 
La Jornada Morelos, p.7 (Dulce Maya). 
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Nacional: 
 
Viola al menos 28 tratados mundiales la iniciativa laboral de Calderón: experto 
La iniciativa preferente de reforma laboral enviada por el presidente Felipe Calderón al Congreso viola al 
menos 28 tratados internacionales ratificados por el Senado en materia de libertad sindical, negociación 
colectiva, igualdad de oportunidades, seguridad, salud y estabilidad en el trabajo, advirtió el abogado Rodrigo 
Olvera, experto en derecho laboral. Asimismo –dijo-, la propuesta que el Ejecutivo busca que se analice y 
discuta de inmediato transgrede recomendaciones de organismos mundiales, así como cartas y acuerdos 
firmados por el país. Señaló que el proyecto violenta, por ejemplo, el Convenio 87 de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) sobre libertad sindical, así como el 98, relativo a la aplicación de los principios 
del derecho de sindicación y de negociación colectiva; el 187, sobre seguridad y salud en el trabajo y los 
principios establecidos sobre el derecho de huelga, y muchos otros. 
La Jornada, p.14, (Patricia Muñoz Ríos); La Crónica, (Dennis A. García), 
http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=692045. 
Milenio, (Blanca Valadez), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d7b264502bc514d0b803143fd2f20afd. 
 
Rehúyen Poiré Romero y García Luna preguntas en materia de seguridad pública 
Los secretarios de Gobernación, de Seguridad Pública y la procuradora general de la República –Alejandro 
Poiré, Genaro García Luna y Marisela Morales, respectivamente– comparecieron en el Senado, donde 
defendieron sin éxito la estrategia del presidente Felipe Calderón en materia de combate al crimen 
organizado, ya que la gran mayoría de las fuerzas políticas aseguraron que ha sido un fracaso rotundo, 
porque deja al país ensangrentado, con más de 60 mil muertos y una espiral de violencia que no se ha podido 
frenar. Las mayores críticas se las llevó García Luna, a quien senadores de PRI, PRD y PT reclamaron la 
poca eficacia de la Secretaría de Seguridad Pública, pese a que, le recalcaron, quintuplicó su número de 
elementos y obtuvo el mayor presupuesto de su historia en el sexenio. Al fijar la postura de PRI, Cristina Díaz 
aludió a los penosos episodios en que se ha visto envuelta la Policía Federal (PF), como los casos recientes 
de Tres Marías y del aeropuerto capitalino. Otro senador del tricolor, Omar Fayad, preguntó a García Luna 
cuántos mexicanos más deben morir para acabar con la inseguridad. Le hizo notar que en el sexenio de 
Calderón se han gastado 740 mil millones de pesos en la Estrategia Nacional de Seguridad y, con ese dinero, 
han generado pérdidas a los grupos criminales por 195 mil millones de pesos. Es decir, dijo, los criminales 
pierden un peso y los mexicanos gastamos cuatro. 
La Jornada, p.5, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas); El Universal, (Marcos Muedano), 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/871811.html. 
La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=691919. 
 

Internacional: 
 
Eric Holder tiene 90 días para acatar recomendaciones por Rápido y Furioso 
El reporte que exime al fiscal general Eric Holder y culpa a 14 funcionarios por la fallida operación Rápido y 
Furioso confirma que el Departamento de Justicia le falló al pueblo estadounidense, afirmó este jueves el 
presidente del Comité de Supervisión de la Cámara de Representantes, el republicano Darrell Issa, informó la 
cadena CNN. El inspector general del Departamento de Justicia, Michael Horowitz, anunció que hará un 
seguimiento de la aplicación de las recomendaciones hechas al procurador, Eric Holder, derivadas de las 
fallas del operativo. La mayoría republicana del Comité de Supervisión denunció al procurador adjunto Lanny 
Breuer por haber propuesto a México un plan de entregas controladas de armas a través de la frontera en 
2011. Mi entendimiento es que Breuer había hablado sobre la posibilidad de algún programa que involucraba 
cooperación transfronteriza sobre actividades de tráfico de armas, respondió a Issa el inspector general 
Horowitz. Issa fue el principal impulsor de la investigación sobre la operación realizada entre 2009 y 2010. Al 
menos 40 personas compraron más de 2 mil armas de diferentes calibres en comercios estadounidenses para 
enviarlas a organizaciones criminales mexicanas con un gasto de millón y medio de dólares en efectivo. La 
intención era rastrear dichas armas hacia los cárteles de la droga. Al final, se perdió el rastro de la mayor 
parte del armamento. Sólo fueron recuperadas 710 de un total de mil 961 armas. 
La Jornada, p.25, (DPA, AFP y Notimex). 
El Universal, (Marcos Muedano), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/200181.html. 
El Universal, (J. Jaime Hernández), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/200177.html. 
La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=691972. 
 
La operación de venta de armas tiene precedentes desde los 80, revela informe 
El escándalo del contrabando de más de 2 mil armas que agentes estadounidenses dejaron pasar a México 
tiene precedentes que se remontan a décadas atrás, según un informe interno de más de 400 páginas que 
acaba de publicar el Departamento de Justicia. El informe del inspector general publicado el miércoles, tras 
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más de año y medio de investigaciones, muestra una turbia relación entre agencias estadounidenses como la 
Oficina de Alcohol, Tabaco y Armas (ATF, por sus siglas en inglés) y sus equivalentes mexicanas. 
La desconfianza mutua, el doble lenguaje y las presiones de altos responsables gubernamentales para atajar 
un problema capital aparecen a la luz en ese informe, que absuelve al fiscal general Eric Holder, pero que 
arroja graves dudas sobre la cúpula de altos funcionarios en el Departamento de Justicia. El 4 de febrero de 
2011 Larry Breuer, adjunto de Holder, propuso a altos funcionarios mexicanos permitir que compradores 
(ilegales) de armas cruzaran a México para que (la Secretaría de Seguridad Pública mexicana) y la PGR 
(Procuraduría General de la República) los detuviera e inculpara, explica el informe. El Inspector general, 
Michael Horowitz, confirmó lo anterior a preguntas de legisladores republicanos este jueves, en una audiencia 
que hizo presagiar que podrían rodar más cabezas en el Departamento de Justicia. Rápido y Furioso arrancó 
en octubre de 2009 como una operación de la ATF en Arizona, que permitía la compra de armas como los 
Ak47, fusiles preferidos de los narcotraficantes, para que cruzaran la frontera y así poder detener a los 
contrabandistas. Pero más de 2 mil armas se perdieron rápidamente en México. Dos aparecieron en la escena 
del crimen de un agente de aduanas estadounidense, y Horowitz reconoció que un número indeterminado de 
mexicanos pudo haber muerto a causa de la operación, calificada de burda por Holder. 
La Jornada, p.25, (AFP). 
 
Hasta 2011, Cuba perdió más de 108 mil mdd por el bloqueo de EU 
El canciller de Cuba, Bruno Rodríguez, dijo este jueves que el gobierno del presidente Barack Obama, a punto 
de concluir, aplicó con rigor el bloqueo comercial que Estados Unidos ha mantenido por más de medio siglo 
contra la isla. Rodríguez informó a la prensa que el próximo 13 de noviembre la Asamblea General de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU) votará una vez más una resolución que promueve La Habana desde 
hace dos décadas y que pide el levantamiento de las sanciones. Hasta 2011, las pérdidas para la economía 
cubana por la política de Estados Unidos superan los 108 mil millones de dólares a precios corrientes, aunque 
el impacto humano es invaluable, señaló el ministro de Relaciones Exteriores. Obama ha endurecido la 
aplicación del cerco económico, indicó el canciller y citó la aplicación de multas y el seguimiento riguroso de 
países y empresas que comercian con la isla. Las acciones de la actual administración muestran la 
continuidad del bloqueo y los intentos de intensificarlo. La coerción se hizo más clara en el sector financiero, 
con multas a terceros por más de 2 mil millones de dólares desde 2009.  
La Jornada, p. 27, (Gerardo Arreola) y El Universal, (Agencias), 
http://www.eluniversal.com.mx/internacional/79464.html. 

 


